

能ぎらい／能好き／能という名前

夢野久作

青空文庫

能ぎらい

日本には「能ぎらい」と称する人が多い。否。多い処の騒ぎでなく、現在日本の大衆の百人中九十九人までは「能ぎらい」もしくは能に対して理解をもたない人々であるらしい。

ところがこの能ぎらいの人々について考えてみると能の性質がよくわかる。

目下日本で流行している音曲とか舞楽というものは随分沢山ある。上は宮中の雅楽から下は俗謡に到るまで數十百種に上るであろう。

ところでその中でも芸術的価値の薄いものほどわかり易くて面白いので、又、そんなものほど余計に大衆的のファンを持つていいのは余儀ない次第である。つまりその中に「解り易い」とか「面白い」とか「うまい」とか「奇抜だ」とか「眼新しい」とか言ふ分子が余計に含まれているからで、演者や、観衆、もしくは聴衆が余り芸術的に高潮せずとも、ストーリーの興味や、リズムの甘さ、舞台面の迫真性、もしくは裝飾美等に十分に酔つて行く事が出来るからである。

然るに能はなかなかそうは行かない。第一流の名人が演じても、容易に共鳴出来ないので、坐り直して、深呼吸をして、臍下丹田に力を籠めて正視しても何処がいいのかわからない場合が多い。

「世の中に能ぐらい面白くないシン気臭い芸術はない。日増しの
お経みたようなものを大勢で唸つてはいる横で、鼻の詰まつたよう
なイキンだ掛け声をしながら、間の抜けた拍子で鼓や太鼓をタタ
ク。それに連れて煤けたお面を冠つた、奇妙な着物を着た人間が、
ノロマが蜘蛛の巣を取るような恰好でソロリソロリとホツキ歩く
のだから、トテモ退屈で見ていられない。第一外題や筋がパツと
しないし、文句の意味がチンブンカンブンでエタイがわからない。
それを演ずるにも、泣くとか、笑うとか、怒るとかいう表情を顔
に出さないでノホホンの仮面式に押し通すのだから、これ位たよ
りない芸術はない。二足か三足ソーッと歩いたばかりで何百里歩
いた事になつたり、相手もないのに切り結んだり、何万人もいる

べき舞台面にタツタニ、三人しかいなかつたりする。まるで芸術表現の詐欺取財だ。あんなものが高尚な芸術なら、水を飲んで酔つ払つて、空氣を喰つて満腹するのは最高尚な生活であろう。お能というのは、おおかた、ほかの芸術の一番面白くない処や辛氣臭い処、又は無器用な処や乙に気取つた内容の空虚な処ばかりを取り集めて高尚がつた芸術で、それを又ほかの芸術に向かない奴が、寄つてたかつて珍重するのだろう……」

と言ふような諸点がお能嫌いの人々の、お能に対する批難の要點らしく思われる。

更に今一步進んで、

「能というものは要するに封建時代の芸術の名残りである。謡い

も、舞いも、囃子も、すべてが伝統的の型を大切に繰り返すだけで、進歩も発達もない空虚なものである。手早く言えば一種の骨董芸術で、現代人に呼びかける処は一つもない。世紀から世紀へ流動転変して行く芸術の生命とは無論没交渉なものである」

なぞと言うのはまだ多少お能の存在価値を認める人々の言葉である。

「仮面を冠つて舞うなんて芸術の原始時代の名残りだ。その証拠に能楽の歌や節や、囃子の間拍子や、舞いの表現方法までも幼稚で、西洋のソレとは比較にならない程不合理である。あんな芸術が盛んになるのは太平の余慶で、寧ろ亡国の前兆である」

と言うに到つては、正に致命的の酷評と言つていいであろう。

能好き

ところがそんな能ぎらいの人々の中の百人に一人か、千人に一人かが、どうかした因縁で、少しばかりの舞いか、謡いか、囃子かを習つたとする。そうすると不思議な現象が起る。

その人は今まで攻撃していた「能楽」の面白くない処が何とも言えず面白くなる。よくてたまらず、有難くてたまらないようになる。あの単調な謡いの節の一つ一つに言い知れぬ芸術的の魅力を含んでいる事がわかる。あのノロノロした張り合いのないように見えた舞いの手ぶりが非常な変化のスピードを持ち、深長な表

現作用をあらわすものであると同時に、心の奥底にある表現欲をたまらなくそそる作用を持つてゐる事が理解されて来る。どうしてこのよさが解らないだろうと思ひながら、誰にでも謡つて聞かせたくなる。処構わず舞つて見せたくなる。万障繰り合わせて能を見に行きたくなる。

今まで見た実例によると、能ぎらいの度が強ければ強いほど、能好きになつてからの熱度も高いようで、その変化の烈しさは実例を見なければトテモ信ぜられない。實に澄ましたものである。

しかし、そんな能好きの人々に何故そんなに「能」が有難いのか、「謡曲」が愉快なのかと訊いてみても、満足な返事の出来る人はあまりないようである。

「上品だからいい」 「稽古に費用がかからないからいい」 「不器用な者でも不器用なままやれるからいい」 などといろいろな理屈がつけられている。又、實際そうには相違ないのである。しかし、それはホンの外面向的理由で「能のどこがいい」とか「謡いの芸術的生命と、自分の表現欲との間にコンナ靈的の共鳴がある」とか言うような根本的な説明には触れていない。要するに、

「能というものは、何だか解らないが、幻妙不可思議な芸術である。そのヨサをしみじみ感じながら、そのヨサの正体がわからぬ。襟を正して、夢中になつて、涙ぐましい程ゾクゾクと共鳴して観ておりながら、何故そんな気持になるのか説明出来ない芸術である」

というのが衆口の一致する処らしい。

正直の処、筆者もこの衆口に一致してしまいたいので、これ以上に能のヨサの説明は出来ない事を自身にハツキリと自覚している。又、眞実の処、能のヨサの正体をこれ以上に説明すると、第二義、第三義以下のブチコワシ的説明に墮するので、能のヨサを第一義的に自覚するには「日本人が、自分自身で、舞いか、囃子をやつて見るのが一番捷径」と固く信じている者である。

これは、この記事の読者を侮辱する意味に取られると困るが決してそうでない。以下陳ぶる処の第二義以下の説明を読み終られたならば、筆者の眞意の存する処を諒とせらるるであろう。

能という名前

「能」を説明しようとする劈頭第一に「能」という言葉の註釈からして行き詰まらねばならぬ。「能」という言葉自身は支那語の發音で、才能、天性、効力、作用、内的潛在力、など言ういろいろな意味が含まれてゐるようである。しかしそんなものの美的表現と註釈しても、あまりに抽象的な、漠然たる感じで、あの松の絵を背景とした舞台面で行われる「お能」の感じとピツタリしない。「仮面と裝束を中心生命とする綜合芸術」と註釈しても、何だか外国語を直訳したようで、日本の檜舞台で行われる、実物の

お能の感じがない。とは言え「能」は事実上そんな物には違いないのであるが、言わば、そんなものを煎じ詰めて、ランビキにかけた精髓で、火を点ければ痕跡も止めず燃えてしまうようなものである。その感じ、もしくはそのあらわれを「能」と名付けた⋮⋮とでも言うよりほかに言いようがないであろう。

別の方面から考えるとコンナ事も言える。人間の仕事もしくは動作は数限りない。歩く。走る。漕ぐ。押す。引く。馬に乗る。物を投げる。鉄鎌を振る。掴み合う。斬り合う。撃ち合う⋮⋮など無限に千差万別しているのであるが、そんな動作の一つ一つが繰り返し繰り返し洗練されて來ると、次第に能に近づいて來る。たとえば、剣術の名手と名手が、静かに一礼して、立ち上つて、

勝敗を決する迄の一拳一動は、その悉くが五分も隙のない、洗練された姿態美の変化である。極度に充実緊張した、しかも、極度に軽い精神と肉体の調和である。その静止している時には、無限のスピードを含んだ靈的の高潮度が感ぜられる。又は烈しく切り結んでいるうちに、底知れぬ靈的の冷静味がリズム化して流れている事を、客観的にアリアリと感ぜられる。……そうした決闘はそれ自身が「能」である。

弓を弾く人は知つておられるであろう。弓を構えて、矢を打ち番えて、引き絞つて、的に中あたつた音を聞いてから、静かに息を抜くまでの刹那刹那に、言い知れぬ崇高な精神の緊張が、全身に均衡を取つて、充実して、正しい、美しい、かつ無限の高速度をも

つた靈的リズムの裡に、変化し推移して行く事を、自分自身に感ずるであろう。能を演ずる者の氣持よさはそこに根底を置いている。能の氣品はそうした立脚点から生まれて來るのである。

こうした「能」のあらわれは、格風を崩さぬ物の師匠の挙動、正しいコーチと場数を踏んだスポーツマンのフォームやスタイルの到るところにも発見される。……否、そんな特殊の人々のみに限らず、広く一般の人々にも、能的境界に入り、又は能的表現をする人々が多々があるので、こうした実例は十字街頭の到る処に発見される。

千軍万馬を往来した將軍の風格、狂瀾怒涛に慣れた老船頭の態度等に現わるる、犯すべからざる姿態の均整と威厳は、見る人々

に言い知れぬ美感と崇高感を与える。その他一芸一能に達した者、又は、或る単純な操作を繰り返す商人もしくは職人等のそうした動作の中には多少ともに能的分子を含んでいないものはない。

筆者をして言わしむれば、人間の身体のこなしと心理状態の中から一切のイヤ味を抜いたものが「能」である。そのイヤ味は、或る事を繰り返し鍛練する事によつて抜き得るので、前に掲げた各例は明らかにこれを裏書している。

畢竟「能」は吾人の日常生活のエッセンスである。すべての生きた芸術、技術、修養の行き止まりである。洗練された生命の表現そのものである。そうして、その洗練された生命の表現によつて、仮面と装束とを舞わせる舞台芸術を吾人は「能」と名付けて、

鑑賞しているのである。

右に就いて私の師匠である喜多六平太氏は、筆者にコンナ話をした事がある。

「熊（漢音ゆう）の一種で能（のう）という獸がいるそうです。この獸はソツクリ熊の形でありながら、四ツの手足がない。だから能の字の下に列火がないのであるが、その癖に物の真似がトテモ上手で世界中で有りとあらゆるもの真似をすると言うのです。『能』というものは人間が形にあらわしてする物真似の無調法さや見つともなさを出来るだけ避けて、その心のキレイさと品よさで、すべてを現わそうとするもので、その能と言う獸の行き方と、おんなんじ行き方だというので能と名付けたと言います。成る程、

考へてみると手や足で動作の真似をしたり、眼や口の表情で感情をあらわしたり、背景で場面を見せたりするのは、技巧としては末の末ですからね」

「能」という名前の由来、もしくは「能」の神體に関する説明で、これ位穿つた要領を得た話はない。東洋哲学式に徹底していると思ふ。

青空文庫情報

底本：「日本の名隨筆87 能」作品社

1990（平成2）年1月25日第1刷発行

1991（平成3）年9月1日第3刷発行

底本の親本：「夢野久作全集 第七巻」三一書房

1970（昭和45）年1月発行

入力：渡邊つよし

校正：門田裕志

2002年11月12日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

能ぎらい／能好き／能という名前

夢野久作

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>